

LE STÉNOGRAPHE CANADIEN

JOURNAL LITTÉRAIRE, SCIENTIFIQUE ET PÉDAGOGIQUE

MENSUEL

Vol. VI

MONTRÉAL, 1ER DÉCEMBRE 1894.

No 13

A LIRE

A l'appui de ce que nous avons dit dans notre dernier article, nous citerons ce que disait le *Journal des Instituteurs* dans son numéro du 15 juillet dernier :

Nous recevons constamment des lettres de personnes qui prétendent que la sténographie phonétique est très nuisible aux études primaires. La meilleure réponse que nous puissions faire, c'est de citer les résultats obtenus par des instituteurs puis dix ans, des élèves préparés au moyen de la sténographie, à partir de l'âge de 5 et 6 ans, ont tous été reçus au certificat d'études, très jeunes et dans de bons rangs.

Le R. F. Vincent écrit que pendant toute l'année dernière, les écoles de Bordeaux, où la sténographie est enseignée, ont occupé, dans les concours mensuels, la première place pour l'écriture et l'orthographe.

Le *Journal des Instituteurs* a fait précéder la note ci-dessus des lignes suivantes :

La sténographie pédagogique dispense de dicter économise le temps du maître et permet de faire une meilleure préparation des dictées; elle laisse aux élèves le loisir de raisonner leur travail et de consulter leur grammaire et leur dictionnaire avant d'écrire.

Avec la sténographie, on évite la encologie et la cacographie des devoirs de grammaire, la copie de ces exercices et celles des données de problèmes, des canevas de sujets de style, des résumés de leçons, etc. La traduction de ces textes sténographiés stimule l'attention, la réflexion et le jugement de l'enfant et l'oblige à des recherches pour donner à chaque monogramme la forme orthographique qui lui convient.

Le tracé de l'écriture sténographique offre la faculté de faire rédiger les enfants plus tôt qu'avec l'écriture orthographique; il permet de doubler le travail de la rédaction, il le rend plus facile pour l'élève et il simplifie la tâche du correcteur.

L'emploi du procédé sténographique procure aux instituteurs le moyen de s'occuper plus souvent des débutants et de faire mieux travailler simultanément toutes les divisions.

Comme journal envisage ensuite la sténographie au point de vue de la rapidité :

Grâce à la sténographie rapide, dit-il, les étudiants peuvent prendre des notes plus complètes et plus exactes qu'avec l'écriture usuelle, et tous les hommes qui exercent des professions libérales gagnent un temps considérable.

De son côté, l'*Éducation Chrétienne*, numéro du 11 juillet, dit :

La sténographie Duployé, dans son degré élémentaire, forme un système complet d'écriture que les jeunes enfants peuvent apprendre aussi facilement et plus promptement que l'écriture ordinaire. Dans beaucoup d'écoles où la sténographie est en usage, les élèves ne l'écrivent même pas; ils se contentent de la traduire en écriture ordinaire; ce qui est un excellent exercice d'orthographe. Cette traduction s'appelle *dicte sténographique*. Comme la parole, la sténographie ne donne que la prononciation des mots; il faut faire le même travail intellectuel pour appliquer l'orthographe à la parole sténographiée, que pour l'appliquer à la parole que l'on entend. La dicte sténographique oblige les élèves à un peu plus de

travail personnel que la dicte orale. Elle peut être donnée comme devoir à faire, entre les heures de classe, les jours de congé, etc. Elle met à la disposition des élèves arriérés pour l'orthographe, un moyen facile de suppléer à la dicte orale.

Le but de la sténographie Duployé est d'instruire les illettrés, et faciliter aux lettrés le travail intellectuel.

Un numéro spécimen du STÉNOGRAPHE CANADIEN, contenant l'alphabet sténographique avec exercices, est envoyé franco à toute personne qui en fait la demande.

M. Bellet, président de la Chambre de Commerce de Fécamp (Seine-Inférieure) France, engage les parents à faire apprendre la sténographie à leurs enfants. "C'est un moyen, dit-il, de simplifier leurs travaux et de les aider dans leurs devoirs journaliers."

Un instituteur sténographe français, M. Grébaud, de Bosville (Seine-Inférieure) a soumis au ministre du commerce et des postes un intéressant travail sur la téléphonographie. C'est l'adjonction de la téléphonie à la télégraphie dans des conditions telles que le travail des employés serait réduit de 35 à 40 pour cent.

La Société française d'enseignement par la sténographie organise pour 1895 un concours de vitesse entre les sténographes de tous systèmes. Le concours aura lieu à Paris le 24 février pour les professeurs et le 28 du même mois pour les élèves. Le jury comprendra des praticiens de chacun des systèmes représentés au concours.

Outre la facilité de suivre la parole donnée par cette écriture, la sténographie revêt encore un caractère essentiellement pédagogique. En effet, rien qu'en France, plus de 3,000 instituteurs ou institutrices se servent aujourd'hui de la sténographie Duployé pour apprendre l'orthographe aux enfants. L'institut des Frères des Ecoles Chrétiennes a également adopté ce système si simple et si pratique.

Il est un fait remarquable: c'est que les peuples à grand commerce ont presque toujours été les peuples les plus libres. Le négoce est un puissant instrument de progrès. Ce ne sont pas seulement des ballots de marchandises que l'on échange, mais des idées. Les Grecs étaient d'habiles commerçants. Les premiers philosophes d'Hellade qui pénétrèrent en Egypte n'y avaient pas été attirés exclusivement par le besoin d'étudier les mystères d'Isis; c'est en se livrant au commerce qu'ils commencèrent leur propre éducation.

M. Sourties, ministre du commerce et de l'industrie dans le cabinet français, a présidé, le 20 septembre dernier, à la distribution des récompenses aux élèves de l'Association sténographique française de Bordeaux. Voici les dernières paroles de la harangue prononcée par le ministre en cette circonstance: "Je me propose, mes chers amis, de suivre votre exemple et de chercher le moyen pratique de donner l'enseignement de la sténographie et de la dactylographie, au moins dans nos écoles industrielles et commerciales des deux sexes, pour commencer. Ma décision ne sera pas longtemps attendre, parce que je suis convaincu que tout le monde en appréciera les bienfaits."